

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 17 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 268

EL DESPRECIO AL PÚBLICO

En esto de la falsificación de billetes de la lotería, lo más irritante es el menosprecio, con que el ministro de Hacienda y los altos funcionarios hablan de los derechos del público.

Al que presente un décimo falso se le detendrá hasta que justifique su procedencia, y se le meterá en la cárcel si no lo hace de manera satisfactoria.

Al que presente uno legítimo, la administración, la dirección ó quien fuere, no le abonará el premio que le haya tocado, en tanto que no se cerciöre de la autenticidad del documento.

—No hay ningún cuidado—dice el señor Urzáiz á los que le interrogan.—Los loteros aprecian en séguida la diferencia que existe entre los buenos y los malos.

Además, ya avisé con tiempo para que nadie comprase billetes á los revendedores.

En cuanto á lo primero, lo importante no es que los administradores reconozcan ahora la falsedad, sino que para el infeliz comprador no haya habido durante cuatro meses largos posibilidad de conocerla.

Y en lo que toca á lo segundo, conviene advertir al Sr. Urzáiz que ninguna autoridad tiene derecho á contentarse con avisos cuando depende de ella la supresión de los riesgos que anuncia. Si eso temía, debió suprimir la reventa.

Emplear argumentos tan ridículos equivale á insultar á la gente que, por tal incuria, ha sido víctima de los estafadores.

Del menosprecio á que nos referimos, existe una demostración todavía más evidente.

Ya que los compradores engañados han perdido su dinero, era cosa de equidad el desengañarles pronto, evitándoles de ese modo enojosos trámites con la Dirección y tratos aún más enojosos con la justicia.

¿No asegura el ministro que las diferencias entre los billetes legítimos y los falsos son perfectamente notorias?

¿Pues por qué no ha mandado practicar lo que practican todos los Bancos cuando se descubre alguna falsificación de los suyos?

¿Por qué, ya que en el juzgado existe papel suficiente, no ha hecho

poner en sitio visible, y uno al lado del otro, un décimo bueno y un décimo malo?

Repetimos que no es nuestro propósito analizar los detalles y complicaciones directas de este desdichadísimo asunto.

Censuramos lo que por varios conceptos hay en él de trascendental y de odioso.

Aparte del desdén para con los ciudadanos, verdaderamente insufrible, échanse de ver una ligereza, un abandono y una frescura para tomar el dinero de los compradores, sin facilitarles las garantías indispensables, que sublevan el ánimo más apacible.

La lotería de Navidad ya no interesa exclusivamente á los españoles. Tanto han ido aumentándose los premios y excita tanto la ambición esta gigantesca inmoralidad que permite ganar en horas cinco millones de pesetas, sin exigir más que mil del futuro ganancioso, que la demanda de billetes se hace cada año mayor en las naciones vecinas y en las Repúblicas americanas.

Numerosas casas de banca cultivan aquí ese comercio, recibiendo y sirviendo encargos ó aceptando y garantizando depósitos.

Doblemente vituperable es, por lo tanto, la incuria del Gobierno, cuya fórmula de excusa se limita á decir á los propios y á los ajenos: «Yo nada tengo que ver con las falsificaciones, ni con que el comprador de buena fe sea, en presencia mía, estafado.»

La cuestión chileno-argentina

Opiniones de un militar argentino

Un militar argentino de alta graduación, que se halla accidentalmente en París, ha hecho á un redactor de *L'Echo* interesantes declaraciones acerca del actual conflicto.

«Sabido es—dice el referido militar—que la presente cuestión ha sido originada por la apertura de caminos chilenos en el territorio objeto de litigio, obedeciendo á fines comerciales y estratégicos.

En Buenos Aires existe actualmente cierta efervecencia, producida menos por rivalidades internacionales que por la fuerte tensión de espíritu en los argentinos, víctimas, en su mayoría, de la crisis comercial é industrial determinada

por gastos excesivos é impuestos nada leves, hechos ó creados ante la posibilidad de una guerra con Chile.

Anuncian los telegramas que dicha república ha movilizado sus reservas de tierra, en tanto que la Argentina hacía preparativos marítimos, movilizando á su vez su escuadra de reserva.

Pues bien: todo eso es pura fantasía. Para que Chile y la Argentina movilizaran reservas militares y navales, sería necesario que aquella tuviera un ejército activo y ésta una escuadra efectiva. Y bien sabido es que ni una ni otra disponen de dichos elementos.

Añadiré que el espíritu militar no existe, ni aun en estado latente, en ambas repúblicas.

Y además, si se examina la posibilidad de una guerra, observaremos que los dos países beligerantes han de encontrarse con enormes dificultades para poner sus fuerzas frente á frente. En efecto, la escuadra argentina invertiría de quince á diez y ocho días en arribar á un puerto chileno, después de doblar el estrecho de Magallanes. El ejército, antes de llegar á los Andes, tendría que recorrer más de mil kilómetros en un país completamente desierto, sin contar con que el paso de dicha cordillera es difícilísimo y arriesgado.

En esta parte Chile tendría ciertas ventajas, puesto que sus tropas sólo tendrían que franquear una distancia de 159 kilómetros para llegar á los Andes. Claro es que todo ello en el caso de que hubiese ejército chileno.

A mi juicio los rumores de guerra y de conflicto son cuidadosamente sostenidos por *La Prensa*, un periódico enemigo del Presidente Roca, al que trata de suscitar dificultades exteriores, de habérselas creado muy graves cuando se intentó convertir el empréstito argentino en Julio último.

La verdad es que ni Chile ni la Argentina se encuentran en disposición de poner en pie de guerra un ejército y una flota destinadas á acometer empresa de tal magnitud como ésta sería, y además ninguno de ambos países tiene crédito bastante en Europa ni recursos propios para sostener esos gastos.

Es, pues, indudable que los dos adversarios eventuales permanecerán en sus casas respectivas, y que el Rey de Inglaterra, nombrado árbitro de la cuestión hace muchos

años, terminará su misión imponiendo la paz á la América del Sur.

Existe, por último, otra razón poderosísima para que la guerra no estalle, y es la magnitud de los capitales ingleses, italianos, alemanes y franceses comprometidos en Chile y la Argentina.

Como un dato recordaré que más de 20.000 kilómetros de ferrocarriles argentinos, representando un capital de 3.000 millones de pesetas, son propiedad de Empresas inglesas. Además, hay invertidos en diferentes industrias otros 3.000 millones de procedencia británica.»

Novelas y cuentos

El último beso

—Juntó Dios dos endrinas y formó los ojos; hizo los labios de los pétalos de dos rosales de Alejandría; llenó la boca de hojillas de un jazminero y con un puñado de nieve construyó el rostro y un jirón de la noche oscura le puso el pelo. Y el tale de la niña se cimbreó como el de la palmera y dieron sus miradas chispas como las del brillante y salieron de su garganta risas que semejaban ruido de gotas cayendo en superficie de cristal.

El estío de la vida, el calor de la sangre, el fuego del amor, hizo renacer su alma á las esperanzas de una vida nueva; pero las amarguras del desengaño trocaron la nieve en cera, el negro en ceniza, la grana en blanco, la risa en lloro, la luz en sombra.

Y enfermó la niña. Del invierno glacial llegaron á su ventana, con los gemidos del viento, los gorjeos de los pájaros, sin el nido de sus amores, y las gotas de la lluvia vistas en los cristales desde su lecho de enferma, sonaban como sonaba aquella risa que brotó un día alegre de su garganta.

Ya viene la primavera con sus alas de mariposa. Ya viene el despertar violento de la naturaleza con perfumes en los ambientes, luz en el espacio, sangre nueva en el cuerpo, ilusiones en el alma del que sueña.

Más ¡ay! El primer rayo del sol espléndido, de aquel sol que fecundiza las flores, derritió las transparentes gotas de agua, y á través de los cristales alumbró con tonos de gloria el rostro de una muerta, donde los cielos, por medio de sus luces, depositaban un beso.

BANZAGA.

LAS VIOLETAS

(LEYENDA)

La leyenda de oro habla de los milagros de algunas flores, y la ciencia popular, por no ser menos, tiene también su leyenda milagrosa confirmada muchas veces por la experiencia.

Entre todas las flores llévase la palma la violeta, tanto por ser la preferida por el mundo elegante, cuanto por sus propiedades curativas; que la hacen figurar en la farmacopea casera.

La tradición, y sus admiradores y defensores, atribuyen á la violeta el siguiente milagro:

Lady Marsham hallábase moribunda. Un mal terrible y desconocido para los médicos la consumía lentamente, sin que ningún remedio humano lograra aliviarla.

Llegó por fin el último período, el que precede á la agonía, y la pobre Lady, desahuciada por los médicos y resignada á su triste suerte, recibió la visita de una amiga.

Como ocurre generalmente á todos los enfermos desahuciados, empezó á hablar con su visitante de largos viajes, de sus irrealizables ilusiones, de su juventud, de su niñez.

Recordó la enferma las historias extraordinarias que le contara su aya é institutriz para hacerla dormir, entre las que figuraban flores mágicas que devolvían la salud.

Recordaba igualmente; que cierta princesa de Oriente curó un cáncer en el pecho por medio de compresas de hojas de violeta.

El relato era fantástico, sin duda, pero la amiga quiso intentar el último recurso.

Saliendo precipitadamente de la estancia de la paciente, dirigióse al vecino bosque sin comunicar ésta su intento.

A poco volvió con un gran manojo de violetas silvestres frescas con seis hojas moradas en forma de corazón y sus perfumes exquisitos y persistentes.

Nada se perdía con probar y la enferma sometióse pacientemente á que le aplicaran sobre la garganta las maravillosas flores.

Llegó la noche, tiempo fatal para los desahuciados, pasaron las horas amaneció al fin, Lady Marsham había mejorado mucho.

Siguieron aplicándole compresas de violetas, y la enferma continuó experimentando notabilísimo alivio.

Para terminar diremos que la enfermedad que padecía lady Marsham era un cáncer en la garganta, que las violetas lo hicieron desaparecer, logrando á las pocas semanas su completa curación.

¿Puede ser cierto el hecho?

Aunque no lo sea, la leyenda existe, y á la violeta se le reconocen propiedades curativas que, unidos á su belleza y perfumes naturales, la hacen ser una de las flores más apreciadas y queridas de sus admiradores.

S. AMLED.

Crónica

Alcantarillas

El Ayuntamiento de Tortosa anuncia la subasta del tercer trozo de la cloaca de la calle de San Roque, de un hectómetro de extensión ó sean diez metros, equivalentes á mil centímetros ó sean diez mil milímetros que abulta más y es lo mismo.

El importe por que se saca á la subasta, es la cantidad de 545'90 pesetas, ó sea á razón de 54 pesetas 59 céntimos el metro, 5'65 el decímetro y 54 céntimos y medio el centímetro que parece menos y es igual.

Y toda esa gran extensión de cloaca que lleva á cabo nuestro Ayuntamiento, pagando por mitad la corporación, y, la otra los vecinos, se hace á los nueve meses de mando de los regeneradores, mientras que á los seis, nuestros amigos llevaban construida la de Remolinos de extensión 500 metros.

Resumen que en nueve meses lleva invertido el actual Ayuntamiento 545 pesetas 90 céntimos en construcción de cloacas. En seis meses el *gonzalismo* 27.495.

Si los que tanto censuraron la situación *gonzalista* hubieran invertido mensualmente en alcantarillas lo que gastó aquella, debía haber invertido 41.242 pesetas 50 céntimos.

Sobre los repartos

Sigue el *carro* sembrando el terror en la comarca, mientras los caciquillos de la huerta, y los señores que hacen de coristas de los carlistas renegados que nos mandan, no pagan los repartos, adeudando algunos de ellos más de 500 pesetas.

En Bitem llegan los procedimientos á los últimos límites del rigor y eso que el *Diario de Tortosa* nos decía, que se cobra con benignidad, cortesía y templanza.

A un infeliz imposibilitado para el trabajo y que se gana la vida recojiendo estiércol por las carreteras, se le embargaron días atrás, y se llevaron en el *carro* seis gallinas, dos cerdos y una cabra, que no se le devolvieron hasta que el desgraciado entregó 50 pesetas de las que una buena parte, como es práctica y costumbre se aplicó al pago de los apremios.

Ni llantos ni quejas conmovieron al señor Bau, que sin piedad ni conmiseración se negó á aplazar el cobro.

Dinero, dinero y dinero este es su programa.

Carretera de Gandesa

No pasa día sin que el *Diario* jalee al señor Puigcerver por sus gestiones á favor de las carreteras.

Pues sepan nuestros lectores que á los diez meses de situación liberal y otros tantos años que aquel señor representa el distrito de Roquetes, hállase aquella intransitable, por cuyo motivo en el kilómetro 23 volcó un carro que conducía el

vecino de Amposta Joaquín Obradors, produciéndole varias contusiones, algunas de ellas de gravedad, siendo conducido á Cherta en donde se le practicó la primera cura.

Al señor Gobernador

Si sus ocupaciones se lo permiten, le rogamos haga una visita á esta ciudad y se entere del estado de abandono en que se hallan todos los ramos de nuestra administración, y especialmente, el de higiene.

Continúa la alcantarilla del Vall sin cerrar, apestando las escuelas públicas, hospital y gran parte de la población.

Le rogamos que adopte alguna disposición antes de que se desarrolle el tifus, del que estamos amenazados, según opinión de ilustrados médicos.

Sin luz

Ayer, hasta las nueve y media de la noche, no se encendió el alumbrado del puente del Estado á pesar de que era uno de los días más necesarios por el mal tiempo y la pequeña lluvia que caía.

Como de costumbre no se encendió el farol del estribo derecho.

Con lo dicho queda demostrado el *grandísimo* cariño que á dicho puente profesa nuestro Ayuntamiento.

Este no cuenta con caja de repitiles.

El precio de los aceites

Sigue estacionado el movimiento comercial de dicho caldo en esta comarca, por la baja de precios que hemos publicado repetidas veces.

Los cosecheros de grandes cantidades guardan la mercancía en espera de mejores precios.

No hay más transacciones que las que las necesidades de momento determinan.

Algunas partidas han llegado á obtener el precio de 17 pesetas los 15 kilos ó sea el cántaro.

Lluvia

Durante la noche última ha caído sobre nuestros campos una benéfica lluvia, amaneciendo lleno de nubarrones el firmamento y repitiéndose la lluvia á las diez, despejándose más tarde y luciendo el sol á intervalos.

Fruteros

La comisión de fruteros que de Valencia y otros pueblos pasó á la Corte para gentionar la rebaja del importe de los transportes de las frutas, regresó ayer, habiendo los representantes en Cortes de las provincias valencianas quedado en comisión permanente para seguir gestionando dicho asunto.

Aprendan nuestro Ayuntamiento y la Cámara Agrícola y sobre todo nuestros cuneros diputados.

Vacaciones

Empezarán en nuestro Seminario Conciliar el próximo jueves.

Escuelas normales

Parece podrá lograrse la continuación de las Escuelas Normales superiores de esta provincia.

Ocasión

En el Centro «La Literaria», Moncada n.º 1, se encuentra de venta un ejemplar de la 4.ª edición del Diccionario de Administración por don M. Alcubilla, en buen estado, encuadernado en pasta, y los apéndices hasta el año 1889. Se vende con una importante rebaja sobre el precio de su coste.

Subastas

La Comisión provincial anuncia para el 27 de este mes las subastas para el suministro de carnes, harinas y otros artículos con destino á la Casa provincial de Beneficencia de Tarragona y de Tortosa.

Tesorero de Hacienda

Ayer tomó posesión del cargo de Tesorero de Hacienda de esta provincia don Ricardo Díaz.

Concierto

Los fabricantes de gas, electricidad y carburo de calcio que no produzcan para la venta sino exclusivamente para su propio consumo, deben presentar antes del 31 del corriente una instancia á la administración de Hacienda de esta provincia solicitando el concierto para el pago del impuesto respectivo durante el próximo año.

A dicha instancia deben acompañar una relación jurada de todas las unidades que haya de consumir durante el período del contrato y su precio de coste.

Renuncia

El maestro don José Llobet Carbonell ha renunciado la escuela de niños de Amposta (auxiliar), para la cual había sido propuesto por la Junta provincial de instrucción pública en virtud del concurso del próximo pasado enero.

Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del Codoñés y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

Montura y equipo

Hay para vender una magnífica silla con su correspondiente equipo, botas de montar etc.

Darán razón en la imprenta de periódico.

MIL PESETAS al que presente *Capsulas de Sandalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y racicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

El mejor oficio

—Allá voy, papá—gritó; cruzó el pasillo de un salto, dió un empujón á la puerta y llegó como un relámpago á la presencia del padre el turbulento muchacho.

—Espacio, y no seas loco,— dijo severo el anciano, y siéntate y óyeme, si puedes, quieto y callado. Y el chico arrastró una silla y enfrente de don Ignacio se sentó dando un meneo á la mesa de despacho.

—Vamos á ver, Manolito; pronto tendrás quince años, y quiero darte carrera á tu gusto. Yo no mando ni impongo. ¿Qué vas á ser? porque es preciso ser algo.

El chico no dijo nada, pero contestó al preámbulo con un toque de corneta puesta en la boca la mano.

—¿Qué profesión te conviene? ¿Deseas ser abogado?

—Nunca. Aborrezco los pleitos, me cargan los escribanos. Hay que defender ladrones. ¡Yo no defiendo malvados! ¡El que la haga, que la pague!

—Entonces juez.

—Ni pensarlo. Son los jueces unos tipos muy serios, muy estirados, y yo tengo un genio alegre, ¡muy alegre!

—¿Boticario?

—¡Yo preso en casa! Pudrirme en mi casa machacando en el mortero! Nací para el arroyo!

—¿Empleado?

—¡Yo sentado en la oficina! Yo no puedo estar sentado. De lagartijas me han hecho. ¡Yo quieto!—Y para probarlo de un brinco se levantó, y poniéndose á caballo en la silla clavó espuelas y se lanzó al trote largo.

El padre se sonrió y continuó preguntando: —¿Ingeniero?

—¡Matemáticas!

¡Qué horror! Yo detesto el cálculo,

el seno y la contangente, los círculos y los ángulos.

—¿Arquitecto?

—Idem de idem de idem.

—Pues diplomático.

—¡Ay! no, papá, porque todo yo lo resuelvo á porrazos.

—Pues pintor.

—Se mueren de hambre. Se venden muy mal los cuadros.

—Músico.

—No tengo oído.

—Pues, entonces, catedrático.

—Eso sí que no. Pelear con chicos es antipático.

—Pero ¿qué deseas ser? dijo el padre ya cargado, Decídetes, di que quieres, porque es preciso ser algo!

¿Autor?

—No, papá, que hay gritas.

—¿Militar?

—No, que hay balazos.

—¿Torero?

—No, que hay cornadas.

—¿Cura?

—Ya no, que dan palos.

—¿Y ministro?

—No, que hay Cortes.

—¿Y rey?

—No, que hay libertarios.

—Pues, acaba de una vez habla, ¡por todos los diablos! Piénsalo,—gritó furioso el padre,—que ya estoy harto! Y el chiquillo sonriendo,

—¡Si ya lo tengo pensado!— le contestó.—Y en la mesa se sentó, con sobresalto de plumas que se cayeron, de papeles que volaron.

—¿Qué oficio vas á tener?

—El mejor.

—Pues aceptado.

¿Cuál es?

—Hijo.

—¿Cómo hijo?

—Hijo, y por nada le cambio. Yo casi, casi no estudio, y trabajar no trabajo. Tengo casa, cama, ropas, diversiones y teatros; del mañana no me acuerdo, del hoy se me importa un rábano. Mi padre cavila mucho y yo no paso cuidados. Hijo para siempre, esa es la carrera que yo abrazo! Quedó pensativo el padre y exclamó después de un rato:

—Tienes razón, hijo mío; has hablado como un sabio; es el oficio mejor, y tu decisión aplaudo, el de hijo, el más socorrido. ¡El de padre el más pesado!

MIGUEL ECHEGARAY.

Telegramas

Madrid 16.

El pago en oro

La comisión que entiende en el proyecto del pago en oro no ha emitido dictámen porque antes precisa consultar con el señor Urzáiz.

Mañana se reunirá para formular el dictámen.

Los azucareros

Los diputados interesados en lo que piden los representantes azucareros se han reunido y han acordado mantener en el salón de sesiones el mismo criterio que sostuvieron ante la comisión de presupuestos.

Propondrán un artículo adicional autorizando al ministro de Hacienda para el concierto.

Si éste es rechazado, presentarán una enmienda pidiendo que se pague el impuesto con arreglo á los grados de polarización del azúcar.

Los romeristas en alza

En los círculos políticos se comenta de muy distintos modos el probable nombramiento del senador vitalicio á favor del diputado romerista D. Ezequiel Ordóñez.

Dícese también que un hijo de este señor representará en Cortes el distrito de Tuy.

Con estas noticias coincide la de proclamación para concejal del señor Gálvez Holguín, á quien se creía derrotado, y la de nombramiento de fiscal de la Audiencia de Madrid á favor del romerista señor Barroeta.

Varias noticias

El distinguido Vate Sr. Núñez de Arce ha experimentado una notable mejoría en la enfermedad que le aqueja.

García Alix ha pronunciado un brillante discurso al discutir el presupuesto de Instrucción pública.

La Comisión de Presupuestos dictamina favorablemente todo el articulado de la Ley.

FIESTAS DE NAVIDAD

ENRIQUE CARPA

En este antiguo y acreditado establecimiento hallarán sus numerosos clientes y el público en general para las próximas fiestas, un variado y rico surtido en vinos espumosos y generosos del país y extranjeros; Queso Roquefort, Gruyere, Holanda, Mahón, cerdo trufado y otras clases. Salchichones de faisán, foie-gras, perdiz, Lyon y Vich; Conservas de todas clases, de carnes, aves, pescados y frutas. Manteca de Flandes y de Lyon. Mortadela de Bologne. Turrones legítimos de Gijona, Alicante; mazapán, yema y otras clases.

Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de esña María Grau.

Calle Ancha n.º 3, piso 3.º

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblo de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

en la

Escuela Normal Superior de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles satén brillantes, covercots fantasia, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de Paris.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fabricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gagger-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse. Viuda de Antonio Tort, 14, ANGEL 14

MEDICO-OCULISTA J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, oubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurosis, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio energético para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SISTEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación, pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obtendréis, la ROBUSTEZ, ENERGÍA Y SALUD COMPLETA y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías. Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C.^a, Cristina 9, entresuelo, arcelona.



Fragmento de un artículo o discurso, con frases como: 'Yo siento en la ciudad...', 'Yo no puedo estar sereno...', 'De las cosas que me han pasado...', 'Yo quiero...'